

DELOBBE (*Jean-Baptiste*), Commissaire de district (Boussu-en-Fagne, Namur, 21.12.1889 — Bruxelles, 10.12.1946). Fils de Jean-Baptiste-Joseph-Ghislain, et de Dupont, Joséphine ; époux de Botteher, Lucie.

Après ses humanités gréco-latines auxquelles il avait ajouté des études philosophiques et théologiques, Delobbe entra à l'armée comme milicien en 1909. Il avait terminé son service militaire quand éclata la guerre de 1914 ; il s'engagea comme volontaire, fit une partie de la campagne jusqu'en mars 1915 ; puis de cette date à août 1921, enseigna les mathématiques et le flamand au petit séminaire de Floreffe. Licencié à l'armée comme officier de réserve dès le 19 décembre 1921, il quitta la Belgique pour la France et fut employé jusqu'en avril 1922 au service de sociétés immobilières à Nice. En 1922, il se lance dans une nouvelle carrière ; admis à la Colonie comme administrateur territorial de 2^e classe à titre provisoire, il s'embarque à Anvers le 31 août, désigné pour la province de l'Équateur. Arrivé au Congo, il est mis à la disposition du commissaire de district des Bangala, le 20 septembre.

Après un séjour à Nouvelle-Anvers, il administre successivement les territoires de Bomana et de Basankusu. Le 10 novembre 1925, il passe au secrétariat de la province de l'Équateur à Coquilhatville. Le 2 juillet 1926, il quitte Coquilhatville pour Léopoldville où il est retenu pendant près de trois mois, et le 29 septembre, s'embarque à Boma pour l'Europe.

Dès le 15 février 1927, il quitte à nouveau Anvers pour un engagement de trois ans au cours duquel il est promu administrateur territorial de 1^{re} classe dans la province de l'Équateur, et administrateur territorial principal le 1^{er} janvier 1930. En congé du 14 mars au 4 novembre 1930, il repart à destination de la province de l'Équateur.

Mis à la disposition du commissaire de district de la Tshuapa, le 1^{er} juin 1932, il est attaché dès le 1^{er} octobre 1933 au gouvernement de la province de Coquilhatville jusqu'à la fin de son terme, le 1^{er} décembre 1933. Après un congé en Europe, il rejoint le district de la Tshuapa en mai 1934. Le 16 mars de l'année suivante, on lui confie la direction du territoire des Mbole de la Luilaka (Monkoto), et le 30 septembre 1936, il est nommé juge-suppléant au tribunal du territoire de la Tshuapa. Nommé commissaire de district de la Tshuapa en juillet 1940, il préside à la gestion de celui-ci durant la période difficile des années de guerre.

En juillet 1946, Delobbe, très fatigué par ses longs séjours en Afrique, regagne la Belgique et c'est à Bruxelles qu'il meurt le 10 décembre 1947. Homme actif, serviteur dévoué de la Colonie, il fut vivement regretté par les coloniaux, ses amis.

Distinctions honorifiques : Chevalier de l'Ordre de Léopold, officier de l'Ordre royal du Lion, officier de l'Ordre de la Couronne, porteur de l'Étoile de Service en or avec une raie.

Publication : *L'oncle maternel dans la famille Kundé* (Congo, 1937, I, p. 100-102).

[L. H.] 17 août 1955.
Marthe Coosemans.